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保护环境保护环境 分类先行分类先行
西安施行垃圾分类倒计时

围城之痛——

“你能告诉我，什么是垃圾吗？”8月6日，在西安市城管局生
活垃圾处的办公室，孙建军向记者抛出一个问题。

“所谓垃圾，就是我们生活中弃之不用的东西，所以世界上有
多少种产品，就应该有多少种垃圾。”他打了个比方，“如果将小
麦、玉米、沙子混在一起比作一堆混合垃圾，那么这些东西显然无
法为我们所用。假如我们把它们分离开，沙子做建材，小麦磨面，

玉米做淀粉，这个分类过程，实际上就是分类处理，也是一个资源
化综合利用的过程”。

西安从2017年启动生活垃圾分类工作，推进垃圾分类的决
心和力度不可谓不大，但是由于缺乏对居民分类习惯的培养、后
续收集处理措施不完善等原因，一直是一个巨大挑战。

今年9月1日，西安的垃圾分类到了接受检验的时刻。

近日，为了让更多人知道母乳喂养的益
处，呼吁全社会支持母乳喂养，拓宽母乳喂养
的宣教，创造一种爱婴、爱母的社会氛围,宝鸡
市人民医院举行了母乳喂养周公益系列活动，
本次活动的主题:坚持母乳喂养，我为母乳喂
养代言。

8月5日，在产科王情主任的带领下，孕
妇学校举办了一次母乳喂养周宣传和公益
视频拍摄活动。打扮时尚的孕妈们在户外
给母乳喂养代言开始了公益视频的拍摄，
孕校的亢兴娟老师为大家做了示范动作，

并一起学习了七步洗手法；个人母乳喂养
形象代言拍摄，妈妈们脸上洋溢着幸福的
微笑，与爱人、孩子、朋友们一起尽情绽放
美丽。亢老师还与产科医护人员给周围的
群众进行了一次母乳喂养的宣教，尤其是
让老年人也要知道母乳喂养的重要性，树
立母乳喂养的口碑。

本次活动的举办不但丰富了孕妈们的生
活，为世界母乳喂养做了宣传，增加了社会效
应，也让孕妈们舒缓身心，留住这美好的记忆。

贾菲

宝鸡市人民医院开展母乳喂养周公益系列活动

西安迎来垃圾分类“大考”

孙建军是西安市城管
局生活垃圾处的工程师。最
近几个月，随着垃圾分类工
作的全面推开，他的名字屡
屡出现在各种媒体报道中。

“垃圾分类是一个长
期、复杂而艰巨的系统工程，
也是一座城市维持正常运转
的刚性需求，需要用客观、宽
容的眼光来看待，需要长时
间的习惯养成。”他向记者坦
言，包括西安在内的国内大
多数城市都面临“垃圾围城”
的威胁，这种程度，远超出人
们的想象。

一方面，生活垃圾总量
不断攀升，从源头分类与减
量化的任务依然十分艰巨；
另一方面，垃圾的无害化处
理能力与技术也有不足，“这
的确是燃眉之急。”

在一些发达国家，垃圾分
类早已成为实现垃圾减量、处
理垃圾危机的重要手段。

中国城市环境卫生协
会统计显示，全国城市生活
垃圾每年超过1.48亿吨，并
以每年近 9.6%的速度递
增。以西安市为例，全市日
产垃圾1.3万吨，而7个垃圾
填埋场的处理能力也日益捉
襟见肘，其中 3座垃圾填埋

场已经处于超负荷运行，接
近饱和，“几年之后，垃圾将
无处可埋。”

一直以来，生活垃圾最
主要的构成部分是“厨余垃
圾”（湿垃圾），在西安，厨余
垃圾在生活垃圾中占比达到
30%。如此高比例的厨余垃
圾，为垃圾的末端处理制造
了“根源性”的困难。

传统的垃圾处理方式，如
焚烧、填埋，在遇到“厨余垃
圾”时，效果都会打折：填埋易
引发渗滤液和沼气的二次污
染；而焚烧则因湿垃圾过多，
会产生大量的烟气污染物。

将干、湿垃圾从源头有
效分开，可降低进入填埋和
焚烧环节的垃圾总量，也将
提升这些环节的处理效果；
而单独分出的厨余垃圾，则
可以通过堆肥和产沼的方式
进行资源化利用。

孙建军说，生活垃圾每
天都在产生，就像家里要有
卫生间，一座城市也必须要
有垃圾处理的地方，否则就
会出现“一三七”现象，即“一
天不清运垃圾，垃圾房堆满；
三天不清运，街道到处可见
垃圾；七天不清运，城市里只
见垃圾不见人。”

垃圾分类和垃圾处置进
展的缓慢，加剧了“垃圾围
城”的紧张局面。然而，从源
头把垃圾进行分类，看似简
单，推广起来却并不容易。

孙建军说，垃圾不可能
有一个最全、最广的分类清
单，西安市的垃圾分类方法，
可以从概念和如何处理上区
分，比如厨余垃圾，与厨房有
关就是厨余垃圾；有下端体
系来支撑，可以再利用的就
是可回收物；电池、灯泡、温
度计等是有害垃圾；无法分
清的都属于其他垃圾。

记者近日走访发现，大多
数垃圾分类成功的小区，无不
具备良好的社区氛围，居民具
有参与社区的意识和热情。

在东窑坊小区，分布着4

种不同颜色的垃圾桶，早上
或是傍晚时分，物业工作人
员都会在旁边指导业主们送
来的垃圾袋。小区物业保洁
主管王芳霞说，大家都能感
受到，生活垃圾分类的划分
越来越科学、越来越细化，这
也意味着以后生活垃圾可回
收利用价值和实
现无害化处理的
程度越来越高。

就垃圾分类
的整个流程来看，只有形成
封闭的系统，即源头上的分
类投放、分类收集，清运过程
中的分类运输，终端处置的
分类处理，才能
真正实现减量
化、资源化、无
害化。

现实生活中最常见的情况是，前
端垃圾分类后，在收集阶段，却又被混
在一起，形成“先分后混”的情况。如
何突破垃圾终端处置这个瓶颈，一定
程度上影响着市民的参与热情。

对此，西安给出的方案是：一手推
意识，一手抓设施。“垃圾分类是一项
系统性工程，无法一蹴而就，这个理念
落地得有一个过程。”孙建军说，垃圾
分类的主要目标，一是减少终端处理
量，二是推动资源化利用、无害化处
理。目前市民对垃圾分类的认识存在
某些偏颇，“大家在意的往往是经济效
益，而忽略了其长远的社会效益。”

在设施方面，长安区已经在辖区
改装配备了有害垃圾、餐厨垃圾和可
回收物专用运输车。不同垃圾的运输
车如何配备到位？记者从西安相关部
门了解到，目前各个区县已经进入了
政府采购阶段，城管部门计划在今年
年底前配齐。

考虑到强制分类的执行成本高
昂，比如安排专人在垃圾桶旁进行监
管，西安垃圾分类还提出“定时定点”

“撤并垃圾点”等计划。
具体来说，垃圾桶集中放置在指

定点位，居民只有在固定时间段内，前
往这些地点，才能投放垃圾。“这是一
个水到渠成的过程，具体如何执行，还
得经过广泛的调研，最大程度尊重市
民日常的生活习惯。”

生活垃圾“一烧了之”，是破解
“垃圾围城”的最佳途径吗？

8月7日，在位于西安蓝田县的
生活垃圾无害化焚烧热电联产项目
基地，光大环保能源（蓝田）有限公司
行政部经理范振雷告诉记者，基地配
置了3条750吨机械炉排炉生产线，
两套30兆瓦的汽轮发电机组，将在
今年9月底建成并投入使用。

届时，这个基地每天可以处理生
活垃圾2250吨，年发电量3.68亿千
瓦时。

针对多数人认为垃圾焚烧会带
来有害物质排放超标的疑惑，范振雷
说，垃圾焚烧产生的烟气，将通过烟
气净化系统，采用“SNCR＋PNCR+旋

转喷雾反应塔+干粉喷射＋活性炭喷
射+袋式除尘器”工艺，烟气处理达到
并优于欧盟2010标准。

孙建军认为，总体而言，不管是
填埋还是焚烧，都属于末端治理的范
畴。而从整个垃圾处理的产业链角
度来看，在源头一端，最重要的是有
效推行源头减量和垃圾分类，这样才
能达到最终减量的目标。

“各个行业各负其责，每位市民
参与，是破解垃圾围城困局的出路。”
孙建军说，要从社区建设层面统筹，
吸引各方参与。这一过程中，不仅需
要相应的法律法规配合，也需要垃圾
源头分类、中间运输、终端处理全流
程把控，每个环节都做好相应的管理
和提升，并通过宣传等手段，加强居
民垃圾分类的意识。

记者手记
在多数人眼中，垃圾只要是扔进垃

圾桶，便认为它们与我们再无关联。于
是，我们认为，所有的垃圾，都会得到有
效处理，于是，我们对垃圾的存在视而
不见、充耳不闻，继续放心地生活，放心
地消费。

真相是这样吗？在走访了一个个
垃圾填埋场之后，我们心里五味杂陈
——不管你是不是环保主义者，不管你
承不承认能量守恒定律，推动垃圾分类，
都是迫在眉睫的事情。因为在“垃圾围
城”困境中，如果我们无视垃圾，认为随
手一扔是理所应当的事，那么在不久的
将来，我们所有人，都会成为受害者。

当然，垃圾分类又是一道公共议
题，就像“红灯停、绿灯行”“车让人”习
惯的养成一样，需要给予时间、宽容，需
要全社会的共识。

9月1日就快到了，希望从这一天
开始，开启我们一种新的生活方式。希
望若干年后再回首，我们不要只是“多
了几个垃圾桶”。

文/图本报记者宋雨实习生杨让晨
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